

Pompes, Lavoirs et Abreuvoirs

Les quatre pompes présentées ici sont toutes du même type : « **Pompes à chapelets** » avec un grand volant métallique, mais il en existait aussi du type « aspirante à balancier ». Les pompes représentent un progrès par rapport aux puits traditionnels, grâce à une plus grande facilité d'utilisation et un débit d'eau supérieur.

Les lavoirs sont le plus souvent des espaces aménagés au bord d'un plan d'eau (ici les 2 pêcheries du Bourg et de Saint-Pardoux), avec des pierres taillées inclinées, devant lesquelles les lavandières disposaient un baquet dans lequel elles s'agenouillaient.

Il existe un lavoir privé de ce type à Serre, doté en plus d'un abri.

Au Bourg fut aménagé dans les années 1950 un système astucieux, qui permettait de faire glisser une plateforme le long de 2 plans inclinés, pour que les lavandières soient toujours à bonne hauteur par rapport au niveau de l'eau. Le bateau-lavoir, tel était son nom, mû par des treuils, était descendu progressivement à la saison sèche et remonté à la saison humide. Seule subsiste la structure maçonnée.

Certaines familles s'équipèrent de lavoirs individuels (ou « bacs à laver »), installés à l'intérieur ou à l'extérieur des bâtiments. Il en est même un qui est dans la continuité de l'**abreuvoir**, faisant bénéficier animaux et personnes des bienfaits de la même source...intarissable paraît-il.



Pompe privée au Bourg



Pompe privée au Poux



Pompe publique du Bourg



Pompe privée dans un champ près du stade



A gauche : Bateau-Lavoir et Pierres à laver de la Pêcheurie du Bourg.

A droite : Pierres à laver de la Pêcheurie de Saint-Pardoux. Les deux étaient publiques.



Lavoir privé à Serre

Lavoir privé au Bourg



Abreuvoir et Lavoir privés à Serre.

Abreuvoir privé, avec pompe, à Samondeix